

## SENSIBLE FALLECIMIENTO DEL SEÑOR SALVADOR DOMINGUEZ ASSYAIN

En los momentos en que se imprime el presente número de REVISTA UNIVERSIDAD DE MEXICO, recibimos la infausta noticia de la muerte de nuestro administrador y colaborador muy distinguido, el señor don Salvador Domínguez Assyain.

Con la súbita desaparición de este cultísimo escritor pierde nuestra revista a uno de sus más asiduos y valiosos colaboradores, y la Universidad Nacional Autónoma, a la que estuvo ligado por sentimientos indeclinables, a uno de sus servidores más laboriosos.

De su pluma quedaron como ejemplo muy puro importantes ensayos que vinculan el nombre de Domínguez Assyain a los escritores mexicanos de verdadera estirpe.

Esta página de REVISTA UNIVERSIDAD DE MEXICO se enluta conmovida para recordar el nombre de este gallardo amigo y escritor de indiscutibles méritos.

## Nuevos miembros de la Junta de Gobierno

La H. Junta de Gobierno de la U. N. A. M., tomando en cuenta los relevantes merecimientos e intachables antecedentes como universitarios de los señores doctor Francisco de P. Miranda, ingeniero León Salinas y licenciado Antonio Castro Leal, tuvo a bien designarlos miembros de la propia Junta. Los dos primeros substituyen, respectivamente, a los señores licenciado Mario de la Cueva e ingeniero Mariano Hernández, que renunciaron.

## Acuerdos del Consejo Universitario

En la sesión ordinaria celebrada el 3 de septiembre por el H. Consejo Universitario, se tomaron algunas importantes decisiones relacionadas con los problemas de nuestra Casa de Estudios.

Las medidas de mayor significación adoptadas son las de que, teniendo en cuenta el tiempo perdido durante la huelga de hace algunos meses, se resuelve prolongar hasta por treinta días como máximo —según las necesidades de cada plantel— las actividades, para poder cumplir con los programas de estudio; y prorrogar el período de exámenes profesionales por tres semanas más del término señalado en el Calendario Escolar vigente.

En cuanto al porcentaje de asistencias, el propio Consejo acordó sostener el prescrito en el Reglamento General de Inscripciones para el presente año lectivo.

## Investigación ejidal en Veracruz

Regresó del Estado de Veracruz una comisión enviada por el Instituto

de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional para recoger datos sobre el terreno, respecto a la realidad del ejido en México.

Se ha escrito mucho sobre la Reforma Agraria y se ha dado profusa publicidad a cifras estadísticas alusivas; pero no se llevó a cabo hasta ahora un estudio sobre los resultados efectivos de la propia Reforma.

Se escogió al Estado de Veracruz para realizar el inicial ensayo en esta investigación que abarcará a todo el país, y por los primeros datos obtenidos, se advierte que se llegará a conclusiones en extremo interesantes cuando se concluyan las concentraciones estadísticas.

El trabajo hoy cumplido fué muy arduo y comprendió gran número de ejidos. Los investigadores iban provistos de una documentación minuciosa para recoger en ella los datos necesarios, que fueron previamente fijados tras prolijos estudios. En la recolec-

ción de tales datos, el Instituto de Investigaciones Sociales recibió la ayuda del entonces gobernador del Estado, señor Adolfo Ruiz Cortines (actual Secretario de Gobernación), y de todas las autoridades locales conectadas de algún modo con las cuestiones agrarias que fueron objeto de la tarea.

El Instituto de Investigaciones Sociales irá dando a conocer los resultados de su investigación en Veracruz, y cuando logre reunir suficientes informaciones directas en las demás entidades federativas editará un libro bajo el título de *La realidad del ejido*, que seguramente hará luz meridiana en torno a la Reforma Agraria y servirá para orientar la política en tan importante materia, que reviste un interés vital para el país.

## Un retrato de Croce

El escritor y filólogo italiano Gu-tierre Tibón, que reside en México desde hace varios años y ha publicado

aquí numerosos libros, se entrevistó con el Rector Garrido para hacerle entrega de un retrato que por su conducto envía a nuestra Casa de Estudios el filósofo Benedetto Croce, de fama universal.

El valioso retrato ostenta un autógrafo que dice: "*A la Universidad Nacional Autónoma de México, con los mejores deseos de Benedetto Croce.—Nápoles, enero de 1948.*"

## Seminario de Derecho Penal

El Seminario de Derecho Penal de la Escuela Nacional de Jurisprudencia, de acuerdo con las normas del Reglamento de Seminarios, ha organizado ciclos de conferencias sobre especialidades penales.

El primer ciclo se encomendó al doctor Mariano Ruiz-Funes, quien disertó sobre "Criminología", y el director interino del Seminario, licenciado Celestino Porte Petit, tiene el propósito de preparar sucesivos cursos, entre los que figurará otro a cargo del doctor Alfonso Quiroz Cuarón.

Todas las conferencias dictadas se entregarán a la *Revista de la Escuela Nacional de Jurisprudencia*, como contribución a la labor cultural de difusión que desarrolla.

## Un pergamino peruano

El presidente de la Federación Estudiantil del Perú, señor Rodolfo Galván Montoya, puso en manos del Rector Garrido un pergamino en el que consta el saludo de los universitarios de aquella República para nuestra Casa de Estudios.

El licenciado Garrido reafirmó durante la charla consiguiente sus principios americanistas, recordando la unidad esencial de nuestros países y la conveniencia de incrementar el conocimiento entre ellos.

A continuación el señor Galván recorrió varios departamentos administrativos de la U. N. A. M., cuyo funcionamiento le interesaba conocer, y recabó las informaciones que le parecieron de mayor importancia.

## Una beca argentina

La República Argentina ha ofrecido una beca para un estudiante mexicano que desee ingresar a la Escuela Penitenciaria fundada en Buenos Aires por la Dirección General de Institutos Penales del Ministerio de Justicia e Instrucción Pública de ese país.

El universitario que aspire a esa beca, debe reunir los siguientes requisitos: 18 a 20 años de edad, estudios secundarios o preparatorios, estatura 1.65 como mínimo y 1.95 como máximo y tener una salud y vigor físico compatibles con las exigencias de la carrera penitenciaria.

## ESCUDE SU BOLSILLO

COMPRANDO EN EL

# Nacional Monte de Piedad



FUNDADO EN 1775

N.

LIBROS DE HISTORIA. INGENIERIA. MEDICINA. MECANICA. MATEMATICAS. CIENCIAS QUIMICAS. ARTE, ETC.

AL 40%  
DE SU VALOR ORIGINAL ASI COMO PLUMAS, FUENTES LAPICEROS, ESTUCHES DE DIBUJO, REGLAS DE CALCULO, Y MILES DE OTROS OBJETOS MAS, QUE ES MEJOR QUE USTED LOS VEA.

M. ————— de

**APARATOS CIENTIFICOS**  
Brújula "BEZARD" desde \$ 25.00  
Microscopios desde \$ 25.00  
Estetoscopios desde \$ 25.00  
Barmanómetros \$ 85.00

ASI COMO  
AL 35%  
DE SU VALOR ORIGINAL:  
TEODOLITOS, NIVELES, PRISMATICOS, GEMELOS, INSTRUMENTAL DE CIRUGIA, PLANCHETAS, INGENIERIA ETC. ETC.



EN DONDE SU DINERO VALE MAS

P.

NO DEJE DE VISITAR CONSTANTE Y MINUCIOSAMENTE EL NACIONAL MONTE DE PIEDAD EN DONDE ENCONTRARA NUEVAS OPORTUNIDADES DE TODO LO QUE USTED NECESITE.

Los cursos durarán dos años y se asignarán \$300.00 mensuales a los becarios, siendo la provisión de vestuario y equipo por cuenta del Estado argentino. El régimen es el internado.

### Saludo cubano

El señor Baudilio Castellanos, presidente de la Federación Estudiantil de Cuba, estuvo en el despacho del rector Garrido con objeto de transmitir un saludo que los estudiantes cubanos envían a la Universidad Nacional Autónoma de México.

El señor Castellanos manifestó su intención de comunicarse con las organizaciones estudiantiles de México, para cambiar ideas sobre el mejor funcionamiento de ellas y planear la cooperación estudiantil interamericana.

### Mensaje del Rector

A través de una revista estudiantil, el Rector de la U. N. A. M. se ha dirigido a los jóvenes universitarios en la siguiente forma:

"Invito a todos los estudiantes a que colaboren con las autoridades de la Universidad a fin de que mediante el trabajo tenaz y tranquilo, progresen cada día nuestra querida Casa de Estudios. El anhelo de todos los verdaderos universitarios debe ser el mismo: investigar, estudiar y enseñar, dentro del ambiente de comprensión y tolerancia que garantiza la Libertad de Cátedra y la Autonomía Universitaria, para lograr los objetivos señalados desde su fundación a nuestra Institución: nacionalizar la ciencia, mexicanizar el saber, poner la cultura al servicio de la Patria."

### Ciclo de conferencias

El Bloque de Juventudes Universitarias ha organizado una serie de conferencias que se desarrollará en el Palacio de Bellas Artes durante los meses de septiembre y octubre, y que comprende los siguientes temas y sustentantes:

"Los problemas de México y la mujer universitaria", por la señora Adela Formoso de Obregón Santacilia; "Democracia y educación", por el licenciado Salvador Azuela; "Urta y su tiempo", por el licenciado Alejandro Gómez Arias; "Delincuencia infantil", por la señorita licenciada María Lavalle Urbina; "Participación política de la juventud", por el licenciado Efraín Brito Rosado, y "José Martí, tribuno de América", por el licenciado Arturo García Formentí.

### Mayor provecho de unas becas

Con el fin de obtener mayor provecho de las becas que han obtenido varios pasantes, como resultado de

los estudios que realizaron en 1947, el Rector Garrido está aprobando programas especiales de trabajos.

Así, por ejemplo, el señor Luis Nishizawa Flores, de la Escuela Nacional de Artes Plásticas, llevará a cabo diversas excursiones por la República para recoger impresiones sobre paisajes y grupos humanos, comprometiéndose a efectuar una exposición de las obras de pintura que logre crear, dentro de seis meses.

Por su parte, la señorita Sara Klachy Kaplan, de la Escuela Nacional de Música, pasará una corta temporada en el Michigan State College, para documentarse sobre los cursos de Terapia Musical que ahí se imparten, recabar bibliografía sobre los mismos e informaciones que permitan considerar la conveniencia de estable-

cer cursos similares en nuestra Universidad. Además, con tales estudios previos la señorita Kaplan formulará su tesis profesional.

Para aprobar los planes anteriores, se ha tenido en cuenta la opinión de los respectivos directores.

### Conferencias

En el Aula Mayor de la Escuela Nacional de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México ha disertado en español el doctor Herbert Dorn, profesor investigador de Ciencias Económicas de la Universidad de Delaware y presidente del Instituto de Asuntos Interamericanos de la propia Universidad, sobre el tema: "La economía comparada al servicio de las Américas".

## Se instaló la Comisión del 4º Centenario de la Universidad

El Rector de la Universidad Nacional Autónoma, licenciado Luis Garrido, declaró inauguradas las labores de la comisión organizadora de las fiestas conmemorativas del cuarto centenario de la benemérita Casa de Estudios.

El primer acuerdo fue designar la directiva de la comisión en esta forma: presidente honorario, el Rector Garrido; presidente efectivo, licenciado Alejandro Quijano; vicepresidente, doctor Alfonso Pruneda, y secretario, licenciado Agustín Yáñez.

Se resolvió también llevar a cabo la edición de una serie de obras en las que, con la colaboración de los más distinguidos hombres de estudio y maestros universitarios, se presente el esquema histórico de las actividades de la Universidad, así como de sus diversas Facultades.

Hay trabajos previos, entre otros que llevan adelante el profesor Alberto María Carreño, que está redactando la *Historia de la Universidad* en sus cuatro siglos de labores; la investigación que sobre la *Historia de la Escuela de Medicina* efectúa desde hace algún tiempo, en el Archivo General de la Nación, el doctor Francisco Fernández del Castillo, y la tarea que ha iniciado el doctor Edmundo O'Gorman para hacer el *Análisis de las ideas en México durante el siglo XVI*.

A pregunta especial que formuló el licenciado Quijano, quedó acordado que la Universidad Real y Pontificia, fundada en 1551, al mismo tiempo que la de Lima, está continuada por la Universidad de esta época, que se reinstauró siendo ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes don Justo Sierra.

"A pesar de que el maestro Sierra, de quien fui uno de los colaboradores

en aquella época —declaró el doctor Pruneda—, hizo notar en su discurso inaugural que la nueva Universidad era diferente de la Real y Pontificia, he transformado mi criterio en ese sentido y creo que hay que advertir que el maestro Sierra habló de 'reinstaurar' la antigua Universidad, que ha sufrido diversas peripecias a lo largo de cuatro siglos de su vida, desde el momento en que son varias las ideologías que en ella han prevalecido."

Después de tales explicaciones, en las que todos los miembros de la comisión coincidieron unánimemente, se resolvió afirmar que hay una unidad continua entre la Real y Pontificia Universidad y la de hoy, de modo que los trabajos que van a preparar la celebración de su IV Centenario, se refieren concretamente a una entidad histórica: la Universidad de México.

Durante las deliberaciones se convino en que esa celebración se hará al margen de las discusiones que ha habido sobre cuál es la más antigua Universidad de América.

El licenciado Yáñez expuso el hecho de que siendo varios investigadores sobre el pasado de la Universidad los que están trabajando para darlo a conocer en libros, la primera tarea que habrá que realizar es la de hacer un plan de coordinación que permita unificar esas tareas y editar esos libros, pues éstos serán los mejores festejos con que podrá conmemorarse dignamente, dentro de tres años, el centenario de una fecha que es gloriosa en los anales de la cultura en este Continente. Todo lo demás —certámenes, conferencias, asambleas— servirá para dar mayor realce a dichas fiestas; pero lo que sea un mensaje de conocimiento a través de volúmenes impresos, perdurará como un homenaje de primer orden a la ilustre Casa de Estudios.

### Exposición

El Departamento de Extensión Universitaria de la Dirección General de Difusión Cultural presentó a principios de septiembre, en la Galería Universitaria instalada en el vestíbulo de la Biblioteca Nacional, una exposición de pintura del artista Jesús Morales Aguilar.

### Vacaciones de otoño

Por acuerdo del Rector de la Universidad Nacional de México, las vacaciones de otoño en nuestra Casa de Estudios fueron fijadas del día 17 de septiembre hasta el día 26 inclusive.

### Exposición de Artes Plásticas

La Escuela Nacional de Artes Plásticas inauguró el lunes 6 de septiembre la Exposición Anual de los trabajos ejecutados por los alumnos durante el año académico de 1947.

Las actividades de dicho plantel se han caracterizado por su intensidad y entusiasmo, puestos de relieve en exposiciones como la motivada por el Centenario de los Niños Héroes de Chapultepec, la de "Vacaciones del Pintor" y más recientemente la Exposición Viajera que recorrió todos los pueblos y ciudades situados en la carretera México-Guadalajara.

Gracias a la diligencia del director de la Escuela, el grabador Carlos Alvarado Lang, las actividades registran un considerable incremento, contándose actualmente con nuevas cátedras que están a cargo de muy destacados artistas. Además, la población escolar se duplicó en los últimos años, no obstante existir el requisito indispensable —para ser admitido como alumno— de presentar un examen de vocación.

### Sesión-comida

El Rector Garrido asistió como invitado de honor a la sesión-comida de la Agrupación Cultural de Acción Social (integrada por presidentes y ex presidentes de las Sociedades Científicas y Culturales de la capital).

En el acto habló el doctor Alfonso Pruneda en torno a "La Universidad Nacional de México", y la señorita profesora María Teresa Chávez sobre "La mujer universitaria".

### Viaje del licenciado Cantón

En la Mesa Redonda de Literatura que auspicia el Instituto Francés de América Latina, sustentó una conferencia sobre "Baudelaire y López Velarde" el licenciado Wilberto L. Cantón, Jefe de Publicidad de la Universidad Nacional Autónoma de México.

El licenciado Cantón saldrá en breve a Francia, con objeto de realizar estudios de Literatura Comparada en la Universidad de París.